

# EL PALLARRESA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

5 céntimos

AÑO VII.

LÉRIDA, VIERNES 19 de JULIO de 1901

NÚM. 2067

5 céntimos

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En España, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pa-  
gado en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id., en Ultramar y Extranjero  
pago anticipado en metálico en sellos o libranzas.

**DIRECCION Y REDACCION: MAYOR, 19, 1.º**

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.

Todo lo referente a suscripciones y anuncios a los Sres. Sol y Benet, Imprenta  
y Librería, Mayor, 19.

**PRECIOS DE LOS ANUNCIOS**

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.  
Los no suscriptores. 10  
Los comunicados a precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias  
ptas., de mayor tamaño de 10 a 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## Gran Taller y Almacén de Muebles DEL PAIS Y EXTRANJERO

DE  
**JOAQUIN LOPEZ**

MAYOR, 82 Y CABALLEROS, 42.—LÉRIDA.

Cómodas de todas clases  
Camas de hierro  
Camas Torneadas  
Somiers de todos sistemas  
Silleras de Viena  
Silleras tapizadas

MUEBLES  
de  
TODAS  
CLASES

Espejos de todos precios  
Molduras doradas y de nogal  
Transparentes de dibujos variados  
Papeles pintados  
Cuadros de todos tamaños  
Cromos y oleografías

Decoraciones de habitaciones alta novedad, hasta lo mas modesto

Este antiguo y acreditado establecimiento se dedica exclusivamente en la  
construcción y venta de muebles.

Especialidad en los muebles de encargo

PRECIOS SIN COMPETENCIA \* PRECIOS SIN COMPETENCIA

## BRAGUEROS

Grande y variado surtido, desde los de construcción más sencilla, hasta los más perfeccionados sistemas modernos.

**BRAGUEROS PARA NIÑO, PARA HOMBRE Y PARA MUJER**

Farmacia de Solá, Palma, 18.—LÉRIDA.

En la misma casa se encontrarán toda clase de Biberones, Bisturis, Duchas, Espéculums, Fajas ventrales, Inhaladores Giner Alifó, Geringas, Medias y Orinales de goma, Pesarios, Pinzas, Pulverizadores, Termómetros, Algodones, Gasas y Vendas fenicadas, etc., etc.

## SUERO ANTI-DIFTÉRICO

Aguas, vinos, jarabes medicinales y específicos de todas clases.

MANUAL DE

## Transportes ferroviarios

por D. Florencio Díez Aguasal

Abogado de los Ilustres Colegios de Madrid y Santander, empleado en la In-  
tervención del Ferrocarril del Norte.

PRECIO 3 PESETAS

Véndense en la Librería de Sol y Benet, Mayor, 19.—Lérida.

## EMIGRACIÓN GRATUITA

al estado de San Pablo (Brasil), para  
familias agricultoras solamente.—Em-  
barque en el puerto de Barcelona los  
días 11 y 27 de cada mes.  
Para informes: Agencia internacio-  
nal, Rambla de Santa Mónica, 12, Bar-  
celona, 20 jl.

## Se venden

cerca de Léri-  
da cinco jorna-  
les de tierra,  
regadio, cerca-  
da, con casa torre.  
Informará don Juan Larrosa, Fábr-  
ica de hielo, Blondel, 27

## CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS SANTALOL SOL NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SÁNDALO

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900.

Hasta hace poco se sabia tan solo que las propiedades medicinales de la  
esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se  
extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo  
es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de **SANTALOL**.  
Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la  
**BLENNORRAGIA**, catarro vesical, **cistitis aguda**, **albumina en los**  
**orines** y en general todas las enfermedades especiales de las vias urinarias.  
El **SANTALOL SOL** se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo.  
El **SANTALOL SOL** se vende en todas las farmacias. Pidanse prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), BARCELONA.  
LÉRIDA: Doctor Abadal y Gran, Plaza de la Constitución.

## Política de quimeras

Muy seriamente dijeron algunos  
reaccionarios, Mañé y otros tan sesu-  
dos, que la campaña contra la expansión  
de la influencia religiosa fué un  
plan secreto de la masonería en los  
países latinos. Era cosa de reír la sos-  
pecha con que imaginaban a los libe-  
rales de todas las filiaciones, desde  
Nakens hasta Villaverde, revestidos  
del mandilillo, abrazados al demonio  
—concertar en las tinieblas de la lo-  
gía sacrilegia, degollina de frailes,  
violaciones de las vírgenes del Señor.

Este ridículo tiene su reverso en  
la otra banda. También hay, entre  
los que se dicen hombres de su  
siglo, espíritus fuertes, insignes des  
preocupados que creen resucitada la  
sociedad secreta del Angel Extermina-  
dor y que imaginan a las fieras cle-  
ricales con sotana ó frac reunidas en  
el sótano de un convento para la gue-  
rra misteriosa, para dejar sin destino  
al ministrable, sin público al periódico,  
sin clientela al bufete, acaso para  
poner bolas de estrignina en los pupi-  
tres del Congreso.

Ese contraste de las dos aprensio-  
nes cómicas retrata lo que por cos-  
tumbre y con más énfasis que reali-  
dad venimos llamando el «problema  
religioso». Hay que despojarlo de  
cuanto le añade una política morbosa  
que se alimenta de patrañas y que en  
muchos casos exhibe neurosis y deli-  
rios calificados. En sus justas propor-  
ciones la cuestión religiosa, no roba-  
rá iniciativas y atención que requie-  
ren otros problemas, por desgracia  
menos fantásticos. Ha renacido en la  
polémica el vocabulario de la época

de Espartero y falta poco para que  
oigamos en las calles la pítita y el  
trágala, como si quisiéramos aca-  
tuar el retraso y el estacionamiento  
que nos hechan en cara el productor,  
el comerciante, el obrero rebelde, to-  
das las víctimas de nuestro desdén a  
la política positiva.

Combatíamos con denuedo a la si-  
tuación silvelista y nos hizo reír, sin  
embargo, el militarismo que le impu-  
taban cuando en el Gabinete se reu-  
nieron Ugarte y García Aliz con  
igual fundamento que si hubieran su-  
bido al poder los capellanes castren-  
ses. Ahora se habla otra vez de la  
dictadura militar, a plazo fijo; y a la  
demora de la crisis, debida tal vez a  
la abundancia de candidatos y al  
choque de aspiraciones, se le busca  
explicación en las faenas misteriosas  
de la mano oculta del jesuita.

Así como debían dimitir los gober-  
nadores cuando se les presentaban  
las auroras boreales, también cuando  
en la política de un país europeo  
se dan estos otros fenómenos, deben  
subir los cambios.

## Recortes de la prensa

De política

El señor Canalejas ha visitado hoy  
a la Reina.

Es objeto de muchos comentarios  
esta visita en día que no es de los se-  
ñalados para audiencia.

Atribúyese la visita a un trabajo  
de exploración para proveer definiti-  
vamente la cartera de Gobernación  
desempeñada interinamente por el se-  
ñor Villanueva.

Todo esto indica que la crisis que

dará resuelta antes de la salida de la  
Corte.

Siguen haciéndose combinaciones  
y calendarios sobre este asunto, pero  
renuncio a acoger ninguno porque  
todos carecen de fundamento serio.

Sobre la crisis

Tanto se ha fantaseado estos días  
respecto de las causas a que obedece  
la no provisión de la cartera vacante,  
que el Sr. Sagasta se ha visto precisa-  
do a hacer algunas declaraciones, pa-  
ra desautorizar los rumores circulados  
y poner las cosas en su verdadero te-  
rreno.

El presidente del Consejo ha mos-  
trado especial empeño en negar que  
sea cierta la especie vertida por algu-  
nos políticos, demasiado suspicaces,  
que atribuyen la situación de interini-  
dad en que hoy está el ministerio de  
la Gobernación al hecho tenido por  
ellos como cierto de que la Reina pu-  
so su veto a la propuesta de D. Alfonso  
González para ocupar la vacante  
que el señor Moret ha dejado en el  
Gobierno, a causa de las tendencias  
que exageradamente radicales de que  
el candidato aludido ha hecho gala al  
tratar en recientes discursos cuestio-  
nes de palpitante actualidad.

El Sr. Sagasta ha calificado de  
completamente gratuita esa afirma-  
ción, y ha explicado el apazamiento  
de la solución de la crisis diciendo,  
que es costumbre tradicional dejar  
transcurrir algunos días para pro-  
veer la cartera que queda vacante  
cuando un ministro de la Corona pa-  
sa a ocupar la presidencia de alguno  
de los cuerpos colegisladores. Fie ob-  
servador de esta costumbre, el señor  
Sagasta, después de consultar ante-  
cedentes de lo hecho por el jefe del  
Gobierno en anteriores y análogos  
casos ha dejado transcurrir ese plazo  
de respeto y cortesía.

Ha anunciado también que pronto  
se proveerá la cartera vacante, pero  
no ha revelado el nombre del candi-  
dato, que la Corona debe conocer an-  
tes que nadie.

De la «Gaceta»

En su número de ayer publica el  
periódico oficial una real orden cir-  
cular dirigida a los gobernadores de  
las provincias en la que se les ordena  
recaben de las Juntas locales de re-  
formas sociales y remitan al ministe-  
rio del ramo una relación detallada  
de los establecimientos fabriles ó in-  
dustriales que existen en las respecti-  
vas localidades, con expresión de la  
clase de industria a que estén dedica-  
dos, número de obreros que trabajan  
en cada uno de ellos, poblaciones en  
que haya establecidos jurados mixtos

## A LOS PROPIETARIOS

No comprar papeles pintados sin ver los EXTENSOS y MAGNÍFICOS MUESTRARIOS en la casa

SOL Y BENET \* LÉRIDA

y otros datos que no enumero por mor de la prolijidad, y que van encaminados á proporcionar al Gobierno una información estadística completa del movimiento industrial de España para que la Comisión central de reformas sociales pueda poner mano en la solución del problema obrero con pleno conocimiento de causa.

Desfalco importante

El Sr. Mataix hace una pregunta al ministro de la Guerra referente á una irregularidad de importancia.

Pregunta el Sr. Martos si es cierto que de los ingresos para el sostenimiento del colegio de huérfanos de María Cristina faltan 51.000 pesos, procedentes de los descuentos recaudados en la subinspección de infancia de la Habana.

Le contesta el general Weyler diciendo que desgraciadamente es cierto el hecho denunciado, incoándose en la actualidad un expediente que fué comenzado en los años 1897 y 99, en averiguación de quien haya sido el que aquella cantidad haya sustraído y que en cuanto se averigüe será castigado.

El Sr. Mataix pide que el expediente sea llevado á la Cámara, ofreciendo hacerlo el ministro de la Guerra.

Proposición aceptada

Ha sido tomada en consideración por el Congreso la proposición incidental referente á la reforma de los tributos sobre agricultura y solicitando se rebaje el impuesto de consumos sobre el vino.

Discurso de Paraiso

Entrando en la orden del día, se concede el uso de la palabra al señor Paraiso para consumir un turno en contra del proyecto de contestación al Mensaje de la Corona.

El presidente de la Unión Nacional abordó en su discurso todas las cuestiones; la política, la religiosa, la social y la económica.

Comenzó protestando de que en las pasadas elecciones, fuesen como se dijo los candidatos de la Unión amparados por el gobierno.

Del problema religioso dice que no tiene criterio definido la Unión Nacional por ser partido que no ha pensado en gobernar. Pero como manifestación propia declara el Sr. Paraiso que siempre caerá del lado del Cristo que perdona las injurias y aconseja la paz, nunca del Cristo agresivo que pretende imponer por medios violentos su doctrina.

Tratando de la cuestión social se mostró partidario del funcionamiento de jurados mixtos de patronos y obreros manuales, no los obreros intelectuales que dice son más burgueses que los así llamados.

Censura que en el Mensaje al tratarse de los asuntos internacionales solamente se hable de las relaciones entre el Estado y el Pontificado.

En cuanto al problema económico declara que la misión de la Unión Nacional está reservada para el mes de octubre, en que serán presentados los proyectos reorganizando los servicios administrativos.

Dirige una censura al gobierno por no haber dado un puesto en la comisión de presupuestos á uno de los diputados de la Unión Nacional.

Expresó su desconfianza de que el gobierno ataque la reorganización de servicios manteniendo la doctrina de la necesidad de introducir en el presupuesto economías por la cantidad de cien millones de pesetas.

Calificó al Sr. Urzúiz de Mendizábal fracasado, diciendo que intentó radicales reformas, pero que se quedó en el camino.

Recogiendo una alusión del señor Canalejas que consideró fracasada á la Unión Nacional por no haberse sumado á un partido político, dice que en este extremo coincide aquel con el Sr. Romero Robledo, añadiendo que como ambos señores consideraran fracasados á los partidos políticos existentes, pregunta: ¿quieren decirme á que partido debemos unirnos?

Romero Robledo: yo, al mío.

Paraiso: No tengo inconveniente, con la condición de que el señor Romero Robledo fije su situación y se

encuentre dispuesto á mantener las reformas contenidas en el programa de la Unión Nacional. (Risas)

Romero Robledo: Ya veremos.

Continuó el jefe de la Unión Nacional diciendo que opinaba que no abandona el señor Romero Robledo sus carifios por las viciosas costumbres políticas, añadiendo que el partido que representa no se inclinará ni á la derecha ni á la izquierda, perseverando en su campaña que se resume en este lema «todo por la patria».

Consideró de imprescindible necesidad un cambio de política por otra previsorá y esencialmente administrativa.

Terminó diciendo que el Gobierno verá como aprovecha el tiempo estudiando las reformas, procediendo á presentar los proyectos de reorganización de servicios en el mes de octubre próximo pues de lo contrario caerá como sus aliados en medio de sus errores y con ignominia.

Contesta al señor Paraiso en breves frases, el presidente de la comisión del Mensaje señor Capdepón.

En Zaragoza

Ocurrieron graves sucesos que muy estensamente detalla la prensa de Zaragoza.

La exaltación de las pasiones el fanatismo sustituyó al sentimiento religioso en unos y al respeto que impone la libertad á todos los escosos en otros y llevando á la calle la procesión que más fué provocación vino el choque.

La procesión se organizó en la parroquia de San Felipe y Santiago, en la cual hay gran número de elementos carlistas.

Dícese que al paso de las muy numerosas gentes que formaban en el acto religioso sonaron cerca de la iglesia de San Felipe algunos silbidos.

Al oírlos un sacerdote que llevaba un estandarte y que vio á quien lanzó los silbidos, llegóse al alborotador, y con el estandarte que antes llevaba en alto, descargó recios golpes sobre el que había silbado, rompiendo según se ha dicho, la enseña religiosa sobre las espaldas del silbante.

Se ha asegurado que desde el torredón que hay junto á la fachada principal de la iglesia, y en el que se hallan el campanario, la casa del campanero y una escalera que conduce al coro grande del templo, salió algún tiro.

Entre los vecinos de la plaza de San Felipe, los cuales por este tiempo solían presenciar igual acto religioso, el suceso ha causado honda contrariedad, por los daños de diversa índole que han sobrevenido.

Los charapotes

(El enfermo, incorporándose en la cama y sentándose):

—Pilara, tráime una miaja é vino.

—No lo permita Dios! Conque íce el médico que pué que te mueras esta noche ú mañana temprano y te voy á dar vino.

—Pues por lo mismo: Si mi de morir, m'iré contento. ¡Marianoo!

—Padre!

—Tráime el porrón que está en el recibidor, que quío beber vino.

—¿Pero y lo que han traído de la «botica»?

—Que se lo tome él. ¿Has hecho lo que li dicho?

—Sí, señor; lo hi echado en el barreño con los demás. Aquí viene el el foso.

—¿Qué traís tu aquí?

—Pues que ícen que se muere usted, y ya va siendo esto cosa muy larga. Ya hace tres días que tengo los ladrillos puestos en agua y el yeso amasao.

—¿Pa qué?

—¡Pues pal nicho!

—Lo que tú quíes es vengate y asustame por los getazos que te di el año pasado, morros de uva, samarugo é balsa; siéntate ahí, que te vas á beber un porrón de vino conmigo. ¡Pequeño!

—¡Padre!

—¡Tráis el vino ú voy yo por él! Aquí no manda nadie más que yo, moñol!

—¡Ahí tiene usted el vino, verá usted qué nocheica nos va usted á dar!

El foso.—¿Y con eso se quíusté curar?

—Con esto; vaya un vino zeb? ¡Eso es tela!

—Y el médico, ¿qué íce?

—Lo tenemos engañao; ¿verdá, Pilara?

La mujer.—Va usted á ver lo que hace éste con toos los charapotes que le receta el médico. (Va á la cocina y trae un barreño lleno de un líquido oscuro y espeso.)

El enfermo.—¿Ves eso? Pues esos son toos los charapotes que me manda tomar, y que me llevan costáos más de veinte duros. ¡Qué tío ladrón!

Viene por la mañana y manda traer un pomico de una cosa que paice tinta; gélve por la noche y manda traer otro pomico de un unto amarillo que es lo mismo que el «ali oli» que le pongo yo á los caracoles. Al día siguiente unos polvos negros, que antes me reviento que tomarlos. ¡Y echa pesetas y pesetas! Y yo, pues le digo al pequeño que lo eche todo en ese barreño y lo revuelva, y que me den vino. Y con vino é Cosuenda me voy mejorando; ¿verdá, Pilara?

—La verdá es que está mejor que la semana pasada.

—¡Y lo que estárel! ¡Ala, enterrador de probes, bebé, bebé!

—¿E modo que too eso lo guarda usted? ¿Y pa qué lo guarda usted?

Pa aprovecharlo. ¿No me cuesta los dineros? Pues me lo guardo.

—¡Qué negruzca está esa mistura! ¡Paice cosa mala!

—Pué servir para abonar las viñas; pa dáselo al perro si rabía; pa dáselo al m'í suegra cuando le da el histérico.

La mujer.—¡Ay, qué cosas tienes, Manuel! ¡Deja á mi madre, que no se mete con nadie!

—O pa tú, cuando te levantas rabiendo.

El chico.—¡Padre, el médico subel!

—¡Llévate eso corriendo! ¡Que no lo vea!

La madre.—¡Corre, quita el barreño de ahí!

El médico entrando.—y sin daries tiempo.—Buenos días: ¿como se ha pasado la noche? (Viendo el barreño) ¿Qué es esto?

La mujer.—Pues... ¡Pues esto es que mi padre...!

El enfermo.—¿Qué quíusté que sea? ¡Qué m'í hi puesto peor esta madrugada... y hi echao todo eso por la boca!

El médico.—¡Qué barbaridad!

—¿Verdá?

—Pero, en fin, se ha salvado usted; porque... ¿cómo podía usted haber vivido con eso dentro del cuerpo? ¡Se hubiera usted muerto esta tarde!

El enfermo.—¡Pues por eso no mi muerto ni pienso morirme; porque no lo hi tomao! ¡Eso son los charapotes que me está usted dando! ¡Le voy á romper el porrón en los sesos! ¡Fuera de aquí, enfantecida! ¡Pequeño! ¡Traí vino é Cosuenda! ¡Y tráite el guitarra!

EUSEBIO BLASCO.

El banquete á Morera

Siguiendo nuestra interrumpida narración diremos que llegó el momento de dar rienda suelta á la expansión, y el Sr. Malet inició los brindis diciéndonos, con la gallardía de siempre, que era el guerrillero que abría el fuego para que fueran los demás entrando en combate.

Dijo luego que era grato honrar á Morera, que es gloria de Lérida, y cuya fama ha traspasado ya las fronteras y pasará las de la raza latina y teutona. Se felicita de que el ideal haya congregado á todo Lérida y dedica frases galantes á las damas.

Se levanta el Gobernador Civil señor Schwartz y dice que deberes de cortesía le obligan á ausentarse; que el acto tiene un solo objeto: el de festejar á Morera, con lo cual Lérida ofrece un grato espectáculo, dedicando frases de elogio á Morera. Añade que es el poeta de todos y en la lucha de escuelas idealistas y realistas, él ha

sabido vencer, pues ha encontrado como nadie, el medio de armonizar lo bueno y lo bello de ambas.

En un brillantísimo periodo recuerda, á propósito del *Retorn de Grecia*, de nuestro vate, las glorias conquistadas por nuestros almogavares, las empresas heroicas de catalanes, aragoneses y navarros que fueron glorias de Cataluña y las ricas conquistas que ésta ofreció á Castilla enlazando este recuerdo con la hermosa composición *El pastor de la Najarra*.

Así, Morera, en sus sentidas poesías, sabe fundir el amor de la patria chica al amor de la patria grande resultando el cantor de las glorias y tristezas nacionales.

Es imposible que podamos traducir la elocuente y elevada peroración del Sr. Schwartz, que terminó felicitando á Morera y saludándole como uno de nuestros primeros poetas.

La concurrencia tributó prolongados aplausos al orador, los cuales resonaron hasta que abandonó el local.

Apareció en el escenario el popular coro de *La Paloma*, deseoso de tomar parte en la fiesta, cantando el precioso *Nocturn*, letra de Morera y música de Vidal y después un himno al Arte.

El Sr. Lasala (D. Pedro), brinda nombre de los admiradores de Morera en Balaguer y se asocia á los de Lérida para tributarle tan cariñosa prueba de admiración. Dice que es una fiesta hermosa, sin precedente de otras y tanto más grata cuando el puesto elevado que ocupa Morera, solo á su genio lo debe.

Le aconseja que publique más trabajos y no se muestre tan avaro de su gallarda inspiración.

El Sr. Sol (D. Román), dice que no es cierto que no haya grande hombre para su ayuda de Cámara—pues él, ayuda de cámara literario de Morera, le ve grande, como que es, dice, entre los vivos, su poeta; se felicita de llevar aunque inmericadamente la representación de Lérida para en su nombre felicitarle, y felicitarse ya que Lérida rindiendo culto á la poesía y á su poeta se honra á sí misma.

Leyó una expresiva carta de don G. Vivanco excoasando su asistencia al acto y expuso el encargo de D. Ramón Soldevila de hacer constar que se adhiera al homenaje, ya que no puede asistir.

Y terminó rogando le autorizasen para que el ramo de flores que ornaba la mesa, flores de los Campos, la entregara á la distinguida Sra. de Morera, que con otras muchas presenciaba la fiesta.

Y entre aplausos de la concurrencia ofreció el ramo á la señora de nuestro amigo.

El Sr. Nadal, (D. Carlos) dice que abraza á Morera, y que como amigo cariñoso le censura, por... modesto. Qué cual el personaje de su *Gusana* han de ser otros quienes le hagan ver lo que vale y es necesario que oiga ya claro, y crea que España entera le dice lo que vale y cómo admira á sus poesías.

El Sr. Perea empieza recordando que quizá sea el amigo más antiguo de Morera y el que consiguió las primeras cuartillas que dió á la prensa, por cierto sobre la importancia de la Agricultura.

Tributa al poeta y al amigo cariñosos elogios, y dice que ha entrado en el Parnaso español por la puerta grande, pues Morera escribe versos hermosos en castellano y hermosos son los que escribe en catalán.

El Sr. Giménez Catalán en nombre de los que, si no nacieron en Lérida la quieren como sus propios hijos, se asocia al homenaje que se rinde á nuestro poeta, gloria de España toda, y que tiene personalidad propia, como Campamor á quien equivocadamente se ha dicho que imitaba.

En un sentido periodo hizo bellísima paráfrasis de la *Gusana*, que mereció generales aplausos.

El Sr. Canaleja, dice que es gloria Morera de Lérida, á quien admira además por sus dotes personales.

Se levanta el Sr. Morera y una nutrida salva de aplausos resuena en el salón.

Visiblemente emocionado empieza diciendo que teme que sus palabras no responderán á lo que siente,

Pienso dice, en el gran poeta italiano, en el Maestro, para inspirarme en aquel su bello pensamiento, en que dice que su voluntad, su alma, la pone y entrega á las otras voluntades, que son aquí las vuestras.

Cuanto se ha dicho me llega al alma y lo estimo, pero lo recojo por el lado que más me encanta, por el culto y homenaje que rendís á la Poesía.

Necesitamos, dice, que se hable y se sienta la poesía hoy que van sintiéndose vaguedades, cansancios y escepticismos. Hay muchos que preguntan para qué sirve la poesía? Y aun creen que de nada sirve y la estiman como mero entretenimiento.

No, añade, y en periodos brillantes, razonados, elocuentes y de esplendosos matices, canta el valor y la influencia de la poesía, arrancando nutrida salva de aplausos.

Dice que el acto que hoy celebra su pueblo le llena de júbilo.

Añade que no viene á hacer discursos y por tanto que no quiere decir más que lo que siente, lo que le sale del corazón, esto es: «muchas gracias» así, tal como le sale de dentro.

Dedica sentido recuerdo á Roca, Ferrer Garcés, Pedro Pérez y otros muchos de los muertos queridos cuyos espíritus siente flotar en el ambiente, asociándose á aquella manifestación de lo bello y de lo grande.

Corresponde al carifio que le profesan sus amigos y que él les profesa asociándolo al carifio de aquellos muertos ilustres por los que Lérida flora y á los que Lérida venera.

Desmiente el adagio de que nadie en su patria es profeta, puesto que se ve enaltecido y agasajado en su pueblo, dedicando frases cariñosas á todos.

Termina diciendo que al aplaudirle se enorgullece de verlo, pues cree que es este aplauso un homenaje á la poesía y profesión de fé de amarla, lo cual tiene gran trascendencia.

Es necesario que se eleve algún canto á la cigarra y olvidar algo á la hormiga. No vengamos á ensalzaria tanto que glorifiquemos la impureza del egoísmo y las pasiones malsanas de lo positivo.

Una ruidosa salva de aplausos corona el precioso discurso de Morera, quien se pone á disposición de sus amigos, y cediendo á las indicaciones lee, como él sabe, *El pastor de la Najarra*, *Mater Dolorosa* y *Astros arriba* y recita briosamente *Lo Campanar de Lleyda*, una de sus mejores composiciones catalanas.

El señor Malet cierra el acto agradeciendo á todos la cooperación prestada á su iniciativa y felicitándose de que en esta fiesta, como en otras, se vea la franca y cariñosa armonía que reina entre los hijos de Lérida y los que sin serlo la honran y estiman.

Saludando á las señoras y al público terminó deseando gloria imperecedora para Lérida, en su hijo predilecto el eximio poeta Magín Morera.

Con grandes aplausos se reciben las frases del Sr. Malet, síntesis memorable que tanto honra á Lérida.—B.—S.

Noticias

—El tiempo persiste inaguantable. El período canicular que estamos atravesando, se ha presentado con todo su vigor é intensidad. Ayer, y los días anteriores, fueron sumamente calurosos, pesados y bochornosos.

—Las pruebas que se están practicando para el alumbrado por el acetileno en Cervera dan muy buenos resultados y puede decirse que será aquella ciudad una de las mejores alumbradas, por la calidad del fluido y la buena distribución de los faroles.

En dos meses se han salvado todos los inconvencientes y hecho los trabajos de instalación, debido á las activas gestiones del alcalde y de la casa instaladora, que no han perdonado sacrificios de ninguna clase.

Se ha llevado á cabo con gran gusto, no escatimando gastos de ninguna clase, siendo de notar, especialmente, la construcción del cuarto de máquinas, que es, indudablemente, de los más elegantes conocidos hasta la fecha, habiendo sido elogiado por cuantos lo han visitado en tres que figuran el digno Gobernador civil de la provincia.

Las Cámaras Agrícola y de Comercio y la económica de amigos del país han empezado ya a practicar las gestiones necesarias para la construcción del nuevo puente sobre el Segre...

En el Gobierno civil se nos ha facilitado una copia del telegrama recibido del Ministerio de la Gobernación...

El mencionado telegrama dice textualmente lo que sigue: «Por encargo del señor Ministro, transmito a V. S. versión oficial autorizada de los sucesos de Zaragoza...»

La charanga de Estella ejecutará esta noche de nueve y media ó once y media en el paseo de los Campos Eliseos el siguiente programa:

maco p. y cf. y stas. Macrina virgen, Aurea, Justa y Rufina vgs. y mrs.

Cupones Exterior, 22'00 por 100 id. Interior y Amortizable, 11'60 por 100 daño.

Premio de oro en Barcelona Día 17 Centenas Alfonso 37'10 por 100. Onzas 38'60 id. id.

Cambios extranjeros Francos 00'00. Libras 00'00



IMPORTANTÍSIMO A los herniados (trencats)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trencats) es el de que no basta la compra de un buen braguerro...

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguerro...

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto a mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los cuatro años que nace visito en esta ciudad...

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueritos de cauteuch para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes Omoplásticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

Don José Fujol

autorizado por la ley para la aplicación de bragueros y curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES de Barcelona.

FONDA SUIZA NOTA.—Los demás días en su Establecimiento de ortopedia «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

Mercados

LERIDA Trigo. 1.ª clase á 17'50 pesetas 56 kilos.

Id. id. 2.ª id. 17'00 id. id. Id. id. 3.ª id. 16'50 id. id. Id. id. huerta 1.ª id. 16'50 id. id.

CHARADA

A un gallego un dos tercera que era mezo de cordel, le mandé con un dos tercia á la calle del Clavel.

Era para un buen amigo, más llegó prima tercera... ¡Cómo mi amigo se puso; igual que un tercia primera!

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

RE CO-NO-CI DO

Notas del día

Santoral Santos de hoy.—Stos. Arsenio soldado, Vicente de Paul cf. y fr., Sim-

Servicio Telegráfico

DEL EXTRANJERO

16, 7 m.

Londres.—En la lista de las pérdidas de la colonia del Cabo se consignó que el 14 de este mes, á 24 millas de Alval-North, hubo siete muertos y veinte heridos, de ellos tres oficiales.

La Cámara de los comunes ha aprobado en tercera lectura, por 291 votos contra 121, el bill de Hacienda.

16, 7'5 m.

Yokohama.—Las lluvias han causado inundaciones. En Yushu se han ahogado 60 personas.

16, 7'10 m.

Dicen de Buenos Aires al Times que, á pesar del acuerdo con la Argentina referente al cese de los armamentos, Chile trata de encargar la construcción de un acorazado y dos poderosos cruceros, y la Argentina, resuelta á conservar la superioridad naval, aumentará su flota, si tal sucediera, en la misma proporción.

MADRID

17, 8 m.

Zaragoza.—Se han hecho nuevas detenciones. Los católicos, á pesar del acuerdo de las autoridades, querían celebrar hoy el Jubileo. La pedrea de las turbas fué continuada desde que la procesión salió de la Seo, hasta que entró en San Felipe.

Los bullangueros eran en número de 3.000; iba al frente el jefe de los federales, Ascencio. En el Jubileo figuraban muchos aristócratas. El señor Cervero resultó herido en la mano de una pedrada. Entre los heridos más graves figuran el médico señor Escardó, el capellán de la cárcel señor Lopez y un seminarista, quienes prestaron declaración.

Los revoltosos habían antes recorrido las calles, mostrando sendos garrotes y gritando que eran cirios para el público.

Cuando parecía renacer la calma, el Gobernador quedó parado frente á San Felipe; rodeábase un grupo; oyóse un disparo al final de la calle de Morata, acudió el Gobernador, pero al llegar á la calle de la Audiencia oyéronse otras detonaciones, que produjeron un movimiento de retroceso en la muchedumbre, protestas y gritos. Los disparos continuaron. Presentóse la Guardia civil, que fué objeto de una ovación.

17, 8'5 m.

El Imparcial pide la destitución del Gobernador de Zaragoza, porque, si no, dice, habrá que convenir en que no existe garantía alguna para la libertad y los derechos de los ciudadanos.

El señor Alvarez (D. Melquiades) ha recibido un telegrama del presidente posibilista de Málaga, en el que le dice que, en nombre del partido republicano histórico no disuelto en Málaga le ruega que inicie la patriótica obra de nuestra reorganización, añadiendo que puede contar con su decidido y entusiasta apoyo.

17, 8'10 m.

Zaragoza.—Los grupos apedrearán el colegio de los jesuitas.

La opinión pública censura la imprevisión de las autoridades y la prensa dice que suspende su juicio sobre los sucesos ocurridos para evi-

tar que se enconen las pasiones; pero deja atrever que protesta contra lo sucedido.

Varios grupos obligaron á pedradas á que se cerraran las tiendas.

El Vicario capitular ha suspendido las procesiones anunciadas para los días 18 y 19.

Los católicos elevarán una protesta al gobierno esplicando las causas que produjeron las colisiones.

Un sacerdote á quien perseguían las turbas se refugió en una casa de la calle de la Torre Nueva y se libró de las iras de la muchedumbre escapando por el tejado.

Entre los heridos figuran dos maderos de la Catedral y un capellán de la Seo, un muchacho, un capitán y varias señoras.

Muchos contusos fueron curados en casas particulares.

17, 8'15 m.

Zaragoza.—Hay doce heridos graves de balazos y cuchilladas.

Los manifestantes sectarios incendiaron las puertas del convento de Santa Inés. Las monjas tocaron las campanas pidiendo socorro.

Calculase que se cruzaron entre ambos bandos más de 200 tiros.

17, 8'20 m.

Telegrafía de Zaragoza al gobernador que como prueba de lo que excitó los ánimos y fué causa del tumulto y batalla contra la procesión del Jubileo fué la presencia en ella de Cervero y otros reconocidos carlistas, está el hecho de que mientras ocurría esto y la iglesia de San Felipe estaba convertida en campo de batalla se verificaba la procesión de la Virgen del Carmen, que recorrió las principales calles, sin que se tuviera que lamentar el menor incidente.

17, 8'25 m.

Dicen de Viena que en un pueblo de Bohemia una turba de antisemitas atacó el barrio de los judíos, destruyéndolo 125 casas antes que la policía llegase para poner término. Quedaron más de mil judíos sin albergue.

17, 8'30 m.

De Berlín dicen que se está apelando á medidas reprobadas para germanizar á los polacos y hacerles olvidar la lengua. Se ha votado una ley disponiendo que todo soldado cuya instrucción militar se retrase por no conocer bien la lengua alemana permanecerá un año más en filas.

17, 8'35 m.

Resuelta la huelga de Sevilla, se espera ver si los obreros cumplen las bases aceptadas, creyéndose que hoy acudirán á las fábricas. Los obreros quieren que se ponga en libertad á los detenidos.

17, 8'40 m.

Dicen de Nueva York que continúan los lynchamientos en el Mississippi. Últimamente han sido lynchados dos italianos en aquel Estado. El Gobierno de Italia ha formulado una reclamación.

17, 8'45 m.

Dicen de Londres que se ha bolido al agua con felicidad el acorazado Cornwallis, que desplaza 14.000 toneladas.

17, 8'50 m.

Es probable ahora—dicen—que el obispo Guisasa sea el designado para la Sede vacante de Madrid.

17, 8'55 m.

En Alcalá la Real un sargento de la guardia civil limpiaba el arma, disparándose involuntariamente. El proyectil atravesó á un guardia, que se cree ha muerto á estas horas. El guardia deja cinco hijos.

17, 9 m.

Se teme que ocurran algunos desórdenes en Madrid el 29, fecha de la manifestación para conmemorar el aniversario de la expulsión de los frailes.

17, 9'10 m.

IMPRENTA DE SOL Y BENET Mayor, 19, Blondel 9 y 10 LERIDA

DE MI VIÑA

(POESIAS)

por M. Morera y Galicia.

METEOROS

POEMAS, APÓLOGOS Y CUENTOS

por Juan Alcover

Véndense en la librería de Sol y Benet, Mayor, 19.—Lérida.

—Dice El Noticiero Universal que el «Centre provincial de Lleyda» en Barcelona celebró junta general extraordinaria, para nombrar nueva Junta directiva, habiendo sido nombrados los señores siguientes:

D. Claudio Vives, presidente. D. Tiburcio Alonso de Cisneros, vicepresidente.

D. Ramón Valls, secretario. D. Alejandro Travería, vicesecretario.

D. Mateo Viladriú, tesorero. D. Pedro J. Vila, contador.

D. Joaquín Dalfó, bibliotecario. Y vocales: D. Julio Vilagrassa, don Antonio Maestre, D. Faustino Capdevila y don Ramón Bernadas, los cuales han tomado posesión de sus respectivos cargos.

Inmediatamente de constituida la nueva Junta, se trató de grandes reformas, entre las cuales se encuentra la de cambio de local á uno espacioso y bien situado, donde ofrezca toda clase de comodidades á los señores socios, ya que éstos se hallan animados de los mejores deseos para el fomento y desarrollo de la sociedad.

Nos felicitamos de que los heridanos cuertan con personas de iniciativa y de que sus propósitos tengan realización feliz en esta capital.

—Subasta voluntaria de las fincas siguientes:

1.ª Una finca huerta del término de Lérida, partida Moncada, de cabida 10 jornales poco más ó menos.

2.ª Otra ídem, término id. partida id. de cabida 8 porcas.

3.ª Otra en los mismos y partida de un jornal y medio aproximadamente.

4.ª Otra en el mismo término, huerta partida Balada, de 4 jornales 4 porcas poco más ó menos.

6.ª Otra sita en el término de Bell-lloch, partida Serra, viña y olivar de cabida 19 jornales poco más ó menos.

6.ª Las diez y seis avas partes de la finca, sita en el término de Lérida, partida Fontanet, de cabida 4 jornales, 6 porcas.

Dicha subasta se celebrará el día 5 de Agosto á las diez de su mañana, en el despacho del notario de la ciudad de Lérida, don Manuel Gaya y Tomás, calle Mayor, número 61, primero, donde estarán de manifiesto la documentación y condiciones de la subasta.

—La Gaceta publica un Real orden de la Presidencia del Consejo concediendo un nuevo plazo de tres meses para que los exgobernadores que aspiren á figurar en el escalafón presenten los documentos necesarios al efecto.

ULTIMAS PUBLICACIONES

SIGLO PASADO

por Leopoldo Alas (Clarín) precio 2 pesetas

VENID Á MI.....

por L. Tolstói

de la Colección Diamante

tomo 78, precio 0'50 pts.

Véndense en la librería de Sol y Benet, Mayor, 19, Lérida.

—Se nos dice de Ibars y de Castellnou de Segre, que las órdenes dadas últimamente, por motivo de una reciente catástrofe, por este Gobierno civil, sobre el tránsito de barcas en el estancue de Ibars, son incumplidas, mostrando quejas entre los que las han observado y entre los vecinos imparciales de aquellos pueblos.

—El día 13 del actual fué denunciado al Juez Municipal de Vilamós, el vecino de aquel pueblo, Antonio Aunós Miguel, por haberle encontrado un carro, cargado con maderas de pino, pertenecientes al Estado.

PASTA ITALIANA

elaborada con semola superior sin mezcla de fecula, se expende en la sucursal de J. Llobet Farrán, Constitución, 32 y Gabrinyet, 2.

LEPIDA - LERIDA

—En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona fueron declarados inútiles para el servicio los siguientes individuos de tropa:

Batallón Cazadores de Estella.—Jaime Agramunt Marsal, de Reus. Quinto batallón de montaña.—José Lopez Baqué, de Vilar de Castellvell.

Treviño.—Ramón Teixidó Tarragona, de Bellmunt. Noveno Montado de Artillería.—Pedro Fumou Joséll, de Vilanova de la Aguda.

—Todos los mercados de cereales acusan calma. En los extranjeros se ha registrado pequeño descenso en los precios; pero en los españoles no solamente se sostienen con firmeza los conocidos, sino que se admite con facilidad la mejora de media á una peseta.

—Ayer con motivo de celebrar su fiesta onomástica nuestro distinguido amigo el Gobernador civil señor Schwartz recibió gran número de telegramas, cartas y tarjetas de felicitación y algunos artísticos regalos de sus buenos amigos políticos y particulares, acreditando tales demostraciones las simpatías de que goza el señor Schwartz en esta provincia sin distinción de clases ni partidos.

—Esta tarde á las 6 celebrará sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de nuestra ciudad.

—Por R. O. del Ministerio de la Gobernación se han suprimido los peatones postales de Pons á Vilanova de la Aguda, Sahanuja y Biesca, de Calaf á Calonge, Castelfallit de Puigros, Torá y Biesca y se establece una conducción en carruaje de la estación sobre la línea férrea de Calaf á Pons, pasando por Castelfallit á Puigros, Torá y Biesca, Sahanuja y Ribelles. La subasta se anunciará oportunamente.

Se establecerán carterías en Calonge (Barcelona) y Vilanova de la Aguda.

## EL PALLARESA

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

### Obras de Alejandro Dumas

### DEVOCIONES ESCOGIDAS

- Un lance de amor.—Erminia
- La bola de nieve.—La nevasca
- La Paloma.—Adán, el pintor Calabrés
- Fernanda
- Las lobas de Macheul
- La boca del Infierno
- Dios dispone, parte 2.<sup>a</sup> de *La boca del Infierno*
- Olimpia, parte 3.<sup>a</sup> de *La boca del Infierno*
- Amaury
- El Capitán Pablo
- Catalina Blum
- El hijo del presidiario
- Paulina y Pascual Bruno
- Cecilia de Marsilly
- La mujer del collar de Tereopelo
- Los tres Mosqueteros
- Veinte años después, 2.<sup>a</sup> parte de *Los tres Mosqueteros*
- El Vizconde de Bragelona, 3.<sup>a</sup> parte de *Los tres Mosqueteros*
- Una noche en Florencia
- Acté
- Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero
- Los casamientos del Tío Olfo
- Sultáneta
- El maestro de armas
- El Conde de Montecristo
- Los dramas del mar
- Elena.—Una hija del regente
- El camino de Varennes
- La Princesa Flora
- Napoleon
- El horoscopo
- El tulipán negro
- La mano del muerto, conclusión de *El Conde de Montecristo*
- Angel Pitou
- La Dama de las Camelias
- La vida a los veinte años
- El doctor Cervans
- Aventuras de cuatro mujeres y un loro
- Cesarina
- La Dama de las Perlas
- Memorias de un médico

- 1 tomo. Novena de San Ignacio de Loyola.
- 1 José, del Via Crucis.
- 1 Ramón.
- 1 Luis Gonzaga.
- 1 Antonio Abad.
- 2 de Pádua.
- 1 Francisco Jabier.
- 1 de Paula.
- 1 Blas.
- 1 de Santa Teresa de Jesús.
- 1 de Ntra. Sra. del Carmen.
- 1 de las Mercedes.
- 1 del Rosario.
- 1 del Amor Hermoso.
- 1 del Pilar.
- 1 de los Dolores.
- 1 del Corazon de Jesús.
- 1 de María.
- 1 Santísimo Sacramento.
- 1 de Animas.
- 1 la Santísima Trinidad.
- 1 Triduo a San José.
- 1 al Sagrado Corazon de Jesús.
- 3 Corte de San José.
- 3 Visita a San José en forma Rosario.
- 3 Ejercicios del día 19 de cada mes dedicados a San José.
- 6 Ofrecimiento del Rosario.
- 6 Las cuarenta Ave-Marias.
- 6 Horas.
- 6 nueve oraciones de San Gregorio.
- 6 Los oficios del Sagrado Corazon de Jesús.
- 6 cinco Domingos de las sagradas llagas de San Francisco de Asis.
- 6 trece viernes de S. Francisco de Paula.
- 6 seis Domingos dedicados a San Luis Gonzaga.

- 6 Ejercicios de la Hora Santa.
- 6 del Via Crucis.
- 6 piadosos en honor del Santísimo Corazon de Jesús.
- 6 Oficio de Difuntos.
- 6 parvo del Corazon de Jesús, de la Inmaculada y de San José.
- 6 Ofrecimiento del Rosario.
- 6 Jornadas de la Virgen María.
- 6 Octava al Santísimo Sacramento.
- 6 El cuarto de hora de soledad.
- 6 Quince minutos ante Jesús Sacramentado.
- 6 La Asociación de Nuestra Señora.
- 6 La Inmaculada Concepción.
- 6 Ntra. Sra. de Guadalupe.
- 6 los Dolores.
- 6 Vida de San Agustín.
- 6 Isidro.
- 6 Blas.
- 6 Bernardo.
- 6 Idefonso.
- 6 Cayetano.
- 6 Cosme y San Damian.
- 6 Fernando.
- 6 Ignacio de Loyola.
- 6 Benito.
- 6 Francisco de Paula.
- 6 Gerónimo.
- 6 Santa Agueda.
- 6 Clara.
- 6 Catalina de Sena.
- 6 Geneveva.
- 6 Cecilia.
- 6 Gertrudis.
- 6 Brígida.
- 6 Nuestro Señor Jesucristo.
- 6 la Santísima Virgen.

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

## FUNDICION DE HIERRO

### Armengol Hermanos y Compañía

CALLE DE ALCALDE FUSTER, 15 \* (esquina a la Fonda de España y Administración de Correos) \* LÉRIDA  
Se funden COLUMNAS, VERJAS y BALAUSTRAS para edificaciones, PIEZAS DE ORNAMENTACION, ORNILLOS, REJAS y PIEZAS para ARADOS, BUJES para CARRUAJES, toda clase de PIEZAS EN MAQUINARIA y todo lo perteneciente al ramo de fundición.

SE COMPRAN HIERROS DE LANCE

## Bilbao en Lérida

Fabrica de Camas de Hierro y Somniers de todas clases

### ARMENGOL HERMANOS

Especialidad en Prensas de hierro, fijas y portátiles para la elaboración de vino

## ZURICH

Compañía General de Seguros contra los accidentes y la Responsabilidad Civil,

fundada en 1872 y domiciliada en ZURICH. (Suiza)

Autorizada en España por R. D. de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de

PESETAS 250.000

Capital social: 25 pagados é integrados.

Reservas 35 en obligaciones de los accionistas, francos 5.000.000

Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900 16.000.000

66.888.005

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.  
Seguros de viajes por mar y por tierra.  
Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros.

Seguros individuales contra toda clase de accidentes.  
Seguros con prima única y válidos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

Agente general en España: Emilio Gaissert, Barcelona, Princesa, 31

Agente en Lérida: Juan Campabadal, Carmen

Papel superior para cigarrillos  
BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA  
**LA MARIPOSA**

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos  
DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR G. MANZO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro